

---

défini dans le monde. Et c'est peut-être précisément pour cette raison qu'il peut rassembler des hommes d'État de tous les coins du monde, non pas pour signer des accords de principes, non pas pour régler le sort du monde, non pas pour créer un nouvel ordre mondial, mais simplement pour échanger des points de vue et mieux se comprendre.

Pour le Canada, et peut-être pour la plupart des autres pays constituant le Commonwealth, qui ne sont ni ne rêvent de devenir de grandes puissances, c'est peut-être là une raison suffisante pour justifier la valeur de cette nébuleuse association qu'est le Commonwealth. Nous faisons tous partie d'autres associations du fait même de nos impératifs géographiques, économiques et sécuritaires respectifs, et notre participation au Commonwealth ne nous interdit pas de le faire. Mais, pour le Canada, d'une manière qui ne serait pas significative pour une grande puissance ni pour une superpuissance pour qui les intérêts globaux et les perspectives sont presque pris pour acquis, il importe que l'image que nous projetons ne soit pas trop marquée par notre situation géographique, ni même par nos préoccupations économiques et politiques. Cela nous a amenés non seulement à reconnaître la valeur du Commonwealth, mais aussi à développer activement des relations avec l'Europe, l'Organisation des États américains, et avec nos voisins de l'autre côté du Pacifique. Individuellement, chacune de ces associations possède une valeur pratique qui lui est propre; mais collectivement, elles contribuent au développement de la conscience internationale et même à l'épanouissement de la vocation internationale du Canada.